

Ludwig Freiherr von Hammerstein

Sie folgten ihrem Gewissen und werden unvergessen bleiben.

Gedenkrede von Ludwig Freiherr von Hammerstein am 20. Juli 1994 im Ehrenhof der Gedenkstätte Deutscher Widerstand in der Stauffenbergstraße, Berlin

Als Überlebender des Tages vor 50 Jahren darf ich einige Worte an Sie richten:

Drei Kameraden – Hans Karl Fritzsche, Ewald Heinrich von Kleist, Georg Sigismund von Oppen – dienten mit mir als Ordonnanzoffiziere am Nachmittag und Abend des 20. Juli 1944 hier in diesem Gebäude Beck, Olbricht und Stauffenberg. Wir vier waren damals voller Hoffnung auf ein endliches Gelingen hierher gekommen. Das Scheitern traf uns hart. Wir überlebten aber trotz Verfolgung im Gefängnis und im Untergrund. Viele Menschen halfen uns.

Wir gedenken heute aller unserer damals beteiligten Freunde, wo immer sie vor 50 Jahren waren, Soldaten und Zivilisten, Männer und Frauen, die zur Rettung Deutschlands zusammen geplant und gehandelt haben. Sie folgten ihrem Gewissen und werden unvergessen bleiben.